シンクロ/非シンクロ、あるいは六○年代における 日本映画とフランス映画評論とのすれちがい

マチュー・カペル

· 国際同時性の錯覚

うな人物がふと登場します。と問うと、映画界どころか、映画評論の世界に属していないより、ではどのようによまれたのか、どのように語られたのか、ランスではどのようによまれたのか、どのように語られたのか、六○年代に活躍した、いわゆる日本映画の新しい世代は、フ

日本映画という表現に一番大事なことは、日本ではなく

の言葉を私は日本映画研究者として、自分の信念にしたいと思読み取るための約束ではないでしょうか。そう思って、バルトのコンテクストを無視するどころか、逆に偏見なく日本映画をルトは考えるからです。とはいえ、今引用したこの文章は日本ルトは考えるからです。とはいえ、今引用したこの文章は日本ルトは考えるからです。とはいえ、今引用したこの文章は日本ルトは考えるからです。とはいえ、今引用したこの文章は日本に、映画に出ている俳優の体(あるいこのように述べる理由は、映画に出ている俳優の体(あるいこのように述べる理由は、映画に出ている俳優の体(あるい

し、二年前に出版された「表徴の帝国」についてある種の屈折しかし、その四年後、ロラン・バルトは蓮實重彦の取材に応

っています。

38

月号、一八八頁)。の悲劇性とそのユートピア」『海』中央公論社、一九七四年の悲劇性とそのユートピア」『海』中央公論社、一九七四年した眼差しを告白します(蓮實重彦「ロラン・バルト――言

应

うことは、すぐ理解できました。」ときに、日本人がそこに自分の姿を認めないであろうといた国とすべきでしょうが、そうした国をめぐって発表したしが好きだった国、というより恋するように愛してしまっ「タイプの分量にして六○ページほどのテキストを、わた

とです。

すべきなのです。なぜなら、ここに明らかに見えるのは、アプすべきなのです。なぜなら、ここに明らかに見れるそのずれに、注意もい、システムの客観性を批判し、だんだん主観的な立場をとたり、システムの客観性を批判し、だんだん主観的な立場をとたり、システムの客観性を批判し、だんだん主観的な立場をとたり、システムの客観性を批判し、だんだん主観的な立場をとたり、システムの客観性を批判し、だんだん主観的な立場をとたり、システムの客観性を批判し、だんだん主観的な立場をといる。「S/Z」と「表徴の帝国」をはいる。「S/Z」と「表しから、「S/Z」と「表しから、「S/Z」と「表しから、「S/Z」と「表しから、「S/Z」と「表しから、「S/Z」と「表しから、「S/Z」と「表しから、「S/Z」と「表しから、「S/Z」と「表しから、「S)~Z」と「表しから、「S)~Z」と「表しから、「S)~Z」と「表しから、「S)~Z」と「表しから、「S)~Z」と「表しから、「S)~Z」と「表しから、「S)~Z」と「表しから、「S)~Z」と「表したがら、「S)~Z」と「表したがら、「S)~Z」と「表したがら、「S)~^^^

口 l

チの変更であり、もう日本の現実を観察するのではなく、

する書物として読み取ってはいけないのです。それについては、たように、その点において「表徴の帝国」はけっして日本に関夢想の日本を描くようになっていることです。蓮實重彦がいっ

自身の作品の冒頭で警告しています。ここに

ルトも熟知し、

には日本学に属する書物として捉えられる傾向があるというこあるが故に、蓮實重彦の警告にもかかわらず、今でもフランス今見逃してはいけないのは、バルトの主張があくまでも曖昧で「Grande Garabagne」のような嘘の国にすぎません。しかし、描かれた国は日本ではなく、詩人アンリ・ミショーが想像した

では、私が映画とは関係のなさそうな寄り道をした理由を説 では、私が映画とは関係のなさそうな寄り道をした理由を説 では、私が映画とは関係のなさそうな寄り道をした理由を説 では、私が映画とは関係のなさそうな寄り道をした理由を説 では、私が映画とは関係のなさそうな寄り道をした理由を説 では、私が映画とは関係のなさそうな寄り道をした理由を説

その同時性を観念的に認めることができなかったのです。改めい場所にいるフランスの映画評論家たちは、それを無視して、四国際同時性が演出され強調されていた時期に、あまりにも遠期、あるいは、草月ホールや新宿文化ホールの国際交流によっ動していた六〇年代のいわゆる「日本ヌーヴェル・ヴァーグ」動していた六〇年代のいわゆる「日本ヌーヴェル・ヴァーグ」

場合、その条件として述べておきたいことです。

りにも皮肉なことでした。 た溝口健二監督の優秀さを謳っていたのです。このことはあま たのではなく、逆に日本のヌーヴェル・ヴァーグが批判してい 国際同時性に踏まえて日本の新しい潮流の重大さを強調してい ようなことがありました。フランスのヌーヴェル・ヴァーグは、 て言うと、彼らが日本に求めていたものは、日本人向けでない 「なにか」だったからです。その基本的なずれの例として次 0

かという問いに答えてみましょう。 ます。が、その前に、日本映画はどの程度まで知られていたの したか、ということをこれから述べさせていただきたいと思い では、このような前提が日本映画の読み方にどのように左右

2 アヴィニョン演劇祭の画期的なきっかけ 六〇年代の日本映画とフランスにおけるその反響

ても遅かったのです。 日本映画の発見は、バルトの書物の出版とほとんど重なり、 うひとつのずれを指摘するためです。というのは、 帝国」の影響を論じました。なぜでしょうか。それは確実にも かけでした。 六○年代とは言っても、 六九年七月アヴィニョン演劇祭がそのき 最初は七〇年に出版された「表徴 六〇年代の と 0

ったということではありません。たとえば、六三年に今村昌平 だからといって、 日 本映画の新人監督が全く知られていなか

まになります。

々

平論。今日最も興味深く読めるのは、きっとその最後の記事で 号で日本映画特集を組みます。その特集には野心的な意図があ ューにあわせると、今村監督とその四人との関係はどうだった しかし、その今村昌平論はみごとではあっても、 いて山田宏一の影響が多分に大きかったと指摘すべきでしょう。 あり、当時の Cahiers du cinéma 編集部には、 勅使河原、浦山、そしてひげを生やしていた全く知られていな 代レポートの他に、同じサドゥールによる新人監督四人、 関する証言、ジョルジュ・サドゥールによる日本映画の二〇年 れている証拠でもありました。依田義賢による溝口健二監督に 生えの兆しとして、Cahiers du cinéma は六五年五月の一六六 もなく、「砂の女」でカンヌ国際映画祭審査員特別賞を受賞し 作品だ、 フォーは、 監督の「豚と軍艦」が公開されましたが、フランソワ・トリュ のです。従ってその五人の監督たちが空虚に解き放された個 たかは余り論じられておらず、完全な未知の世界として現れる のか、いいかえれば、日本映画の風景はどのようにかたどられ い大島渚との鼎談、最後に皆様ご存知の山田宏一による今村昌 ったに違いありませんが、日本映画史がまだばらばらに把握さ た勅使河原宏も、注目を浴びている監督でした。その興味の芽 映画人として現れ、 と雑誌 Cahiers du Cinéma で論じました。 確かにあの映画は日本映画の普通の その独特の映画世界の生き様は未知のま 流れとは違っ 日本映画にお 例のインタビ 言うまで 羽仁、

にちがいないからです。日本映画の新しい世代を理解して分析する過程の発端となった日本映画の新しい世代を理解して分析する過程の発端となって、るといえるのです。というのは、フランス映画評論界にとって、その点において、アヴィニョンの映画特集の重点がそこにあ

しかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映るなが、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映るい」であるが、大島渚も。一番知られていたのは羽仁でした。なぜなら、その数ヶ月前にシネマテークフランセーズでアンリ・ラングロアがそのほとんどすべての作品を上映したからです。他には「新宿泥棒日記」、「絞死刑」、「心中天網島」、「初恋地獄篇」、そしてもう二度と上映できない「エロスプラス虐地獄篇」、そしてもう二度と上映できない「エロスプラス虐地獄篇」、そしてもう二度と上映できない「エロスプラス虐地獄篇」、そしてもう二度と上映できない「エロスプラス虐しかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映されたでししかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映しかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映しかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映しかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映しかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映しかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、「映しかし、注意すべきできない。

たりするニッポン」という題名の記事を発表しました。 しさを論じようとして、「ミニスカートを履いたりスーツを着 発表しました。 見えるほど馬鹿馬鹿しいコメントを一般の日刊新聞や週刊誌は は新しい世代を全く知らないことも意味しました。その点にお 日本一の監督は黒沢か溝口かと、まだ論じていたのです。 な評論家、ジャン・ドゥーシェとミシェル・シモンが相変わらず、 像と音」の日本映画に関する鼎談には、フランスのとても有名 て、六九年の発見は本当の意味でのショックでした。冗談に しかし、注意すべきことは、六八年十一月の例の雑誌、 たとえば週刊誌 L'Express が、 ある映 それは 画 四の新 一映

知らず、ATGの大島、吉田や羽仁ぐらいしか知りませんでした。の巨匠、そして、松竹や映画会社の枠にとらわれた映画を全くに開けられたギャップを示すものといえるでしょう。五〇年代注目に値しないことですが、日本映画全体のイメージの真ん中

その三つの特徴、二つの中心映画評論界が日本映画の新しい潮流を見る

3

画特集の冒頭には、次の目的が述べられています。 意思。たとえば、七○年十月の Cahiers du cinéma の日本映ひとつは、欧米文明に対する代替のモデルをひたすら強調する様ご承知のように、時間的な遅れとずれでしょう。そしてもうようとすれば、次の三つの特徴が挙げられます。ひとつは、皆ようとすれば、次の三つの特徴が挙げられます。ひとつは、皆映画ジャーナリズムと映画評論の読み取り方を簡潔に集約し

の位置づけを定義せずにはおかない」の位置づけを定義せずにはおかない」を明確しようという試いう意思は、今までの欧米の考え方と比較しようという試いう意思は、今までの欧米の考え方と比較しようという試いの基準に還元できない論理として日本映画を論じたいと「ただ情報を集めるのではなく、むしろ私たち欧米人の思

主張するのです。また、ヨーロッパ中心主義を避けよう

として、次にはこういう風に続きます。

の関係であり、もうひとつは東洋が非表音文字の場であること点を二つ意識しなければならない。ひとつは、東洋と唯物論と「いかなる東洋文化でも観察しようとするアプローチは、重

そして最後の三つ目の特徴は、コンテクストに対する無知で

ません。 ・映画会社と映画監督との関係だけではなく、当時の映画界の 映画会社と映画監督との関係だけではなく、当時の映画界の ません。

るのですが、事実、ほかの区別もできるでしょう。か。今述べたその三つの特徴は当時どの映画論を読んでも現れでは、いったいどのように日本映画を語っていたのでしょう

チです。ただの偶然ではありえないでしょうが、その二つの拠あり、ほかは、より美学的で分析的なアングルをとるアプロー二つの拠点があり、ひとつは、資料整理といえるアプローチでのいわゆるヌーベルバーグに対して、フランス映画評論界にはそれは Cahiers du cinéma の引用が暗示するように、日本

cinéma を蘇らせるのです 。 点はフランス評論界の規則的対立、雑誌 Positif 対 Cahiers du

「儀式」が公開されたときの Positif 誌(七二年十月、一四三 「儀式」が公開されたときの Positif 誌(七二年十月、一四三 「儀式」が公開されたときの Positif 誌(七二年十月、一四三 「儀式」が公開されたときの Positif 誌(七二年十月、一四三 下儀式」が公開されたときの Positif 誌(七二年十月、一四三 下級では、大島渚特集を少し読んでみます。

創造社との関係など、いまだ未知なままです。 創造社との関係など、いまだ未知なままです。 和アンサンブルを見ると、見事に構成され、このように詳 と、調べられているのは、確かにどこの雑誌にも見られない綿 に、寺山修二ではなく「テレヤマシュウジ」の映画が は、寺山修二ではなく「テレヤマシュウジ」の映画が は、寺山修二ではなく「テレヤマシュウジ」の映画が は、寺山修二ではなく「テレヤマシュウジ」の映画が は、寺山修二ではなく「テレヤマシュウジ」の映画が は、寺山修二ではなく「テレヤマシュウジ」の映画が は、寺山修二ではなく「テレヤマシュウジ」の映画が は、寺山修二ではなく「テレヤマシュウジ」の映画が と、調べられているのは、確かにどこの雑誌にも見られない綿 しく調べられているのは、確かにどこの雑誌にも見られない綿 しく調べられているのは、確かにどこの雑誌にも見られない綿 しく調べられているのは、確かにどこの雑誌にも見られない綿 に、このように詳

なら、 ぞれの 中に、 吉 11 す。 トの演劇やセオリーを真似ているとか、そんな風に論じるので 虐殺」はストローブ・ウイレーとゴダールに近いとか、ブレヒ を感じられるようになるのでしょう。「儀式」と「エロスプラス 析を行っています。 ふまえて論じていたからです。バルト、ジュリア・ うか。もちろん、彼らはコンテクストを調べるために、 のは、ジャッ 田 ここにも、 フィリップ・ソレルス、ジャック・デリダの 当時の Cahiers du cinéma では、 点においては、 あるいはその冒頭に何回も掲げられるのです。 増村など。 映画監督にインタビュー取材をしています。 ふとロラン・バルトの肖像が登場します。 ク・ラカンの影響でした。 映画自体に対しては、 そういったアプローチが、 Cahiers du cinéma © 自分たちの手で映像分 記号学と構造主 ほうが 映画との一体感 引用が記事 大島、 クリステヴ 11 特に大き 0 一義を なぜ で Ó

して 1 番効果的 対象的錯覚 精神分析とマルクス主義との 監督として活動するパ ン 0 狙われているのは、 ポテンツ、 なかでも、 演 判し告発することです。 なもの (illusion référentielle) を資本主義イデ 精神 父の ル は演劇か演劇性であると書くのですが、 卜 · の 思 分析 名と超 想の影響もそこにあらわれています。 表象 (représentation)、 スカル・ボニゼー .. の 語彙が 越性、 組み合わせで論 その点におい シニフィアンの過剰 一番使われ ル てい 0) て、 じています。 映画論をよむと、 ・ます。 映 画 武器とし ノオロ 自 使用。 1体の指 去勢とイ ブレ ギー 最後 7 ح 示 ヒ

> いは、 とだ、と述べるのです。 らこそ、その映画作品がおのずから演劇性を持つと言 う信念が を表す能、 義イデオロギー の関係や自 入され、 劇 H 0 Ĺ ≥述べら 本人であるからこそ、 当たり前のように映画表現に影響を与えてい 利 分の 歌舞伎などの 用 %ら日 は当 履歴 の発明である映 れているのです。 「然なこととしてみられ [本映画監督 や思想がなんであっても、 伝統が当たり前 の場合、 画の批判者であ 欧米の発明であ この監督たちは、 大島 ているのです。 のように でや吉 る映 日本人であるか るのは当 田 映 0 画 その環境と 画 映 る 0 画 日本: 資本主 中に とい ある 性

還元、 たにも関 題、主にこの三つのイデオロギーを見ることできます すれば、マルクス主義、 が示すように、 はその点にこそあるのではないでしょうか。 を見損なってしまったのでした。 論家は、 年代のフランスで流 していたと指摘できるでしょう。 と、フランス評論家の映画自体への問 しかし、 しようとするあ 日 わらず、 日本映 |本映 当時 一面を読み取るためのもっとも適切な武器を持 、画に対するずれ、 H まり、 本芸術 の日 行していた思想も同 |本映画 構造主義、そしてマイノリ この伝統、 H 1本映画 の新し 当時 或 あ の新しい世代の本当 るいは超 Ó 13 11 11 世代 はその .様でした。 Ħ かけとは、 |本映 ボニゼー 0) 越的 一画の 監督 す ħ ゆえに、 ディ 流 見事に合 な日本性 0) 違 れを分 が 問 ル V 題意 1 0 0 'n 評 起 間 0 識 源 致

ありがとうございました。